

Zeitschrift: Revue suisse de numismatique = Schweizerische numismatische Rundschau
Band: 5 (1895)
Rubrik: Trouvailles

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 05.10.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

TROUVAILLES

Anadol (Roumanie). — Des ouvriers occupés aux travaux d'une carrière ont trouvé, au mois de mars, un vase contenant 1000 pièces d'or, datant, pour la plupart, de l'époque d'Alexandre le Grand; elles portent d'un côté l'effigie du conquérant, coiffé d'un casque, et de l'autre une tête de Pallas. Les autres pièces datent du règne de Philippe. *(Journ. quot.)*

Auch. — A la fin de novembre 1894, M. Monédé a mis au jour, sur sa propriété du Hallé, une amphore, une fibule, deux pièces de monnaie de bronze de Tibère et Néron, et deux jolies sonnettes. *(Bull. de Numismatique, 3^e vol., p. 37.)*

Bailleul-Sire-Berthould (Pas-de-Calais). — Un cultivateur a trouvé, en creusant une cave, un vase renfermant 22 pièces d'or dont aucune n'est bien rare : *France*, Philippe VI, écu (2 pièces); Jean le Bon, mouton (11), écu (2), franc à cheval (3), royal (1). *Flandre*, Louis de Male, lion heaumé (2), mouton (2). *(Bull. de Numismatique, 3^e vol., p. 57.)*

Breux (Meuse). — Il y a quelques jours, deux habitants de Breux, MM. Lalande-Vautier et Dulieu, étaient occupés à extraire des moëllons pour construire une maison, au lieu dit Aubermont, sur un plateau à droite du chemin d'Avioth à Breux. Ils mirent au jour trois sépultures franques, remontant à l'époque comprise entre le V^e et le VII^e siècle.

Outre les ossements, ils exhumèrent des fragments d'armes en fer, quelques grains de collier, un bracelet en bronze, deux pièces de monnaies percées, l'une de Constantin, l'autre fruste, ainsi qu'un bol en poterie et des débris de vases, des clous, une plaque de ceinturon et divers autres objets. Les fouilles continuent. *(Journ. quot.)*

Contamines (Frangy, Haute-Savoie). — Un ouvrier occupé à la démolition d'un mur a trouvé, vers le mois de mai, dix écus bien conservés, dont un — le seul ayant quelque valeur — du pape Clément VIII (1599), un de Charles-Emmanuel, duc de Savoie (1590), un de Vincent, duc de Mantoue (1591), un d'Alexandre Farnèse (1595), et six de Philippe II, roi d'Espagne, tous différents (1577, 1588, 1594 et trois s. d.).
M.

Corsier, près Genève. — On a trouvé, au mois de mai, au lieu dit Bellebouche, en labourant un champ, la médaille de Pomponne de Bellièvre, gravée par l'artiste flamand Conrad Bloch. Cette médaille a été publiée dans le *Trésor de numismatique et de glyptique, médailles françaises*, pl. LIX et, par M. Pinchart, dans son *Histoire de la gravure des médailles en Belgique, depuis le XV^e siècle jusqu'en 1794*¹. Qu'il nous soit permis à cette occasion de rectifier les petites erreurs que contient la description de M. Pinchart. Dans la légende du droit, le nom de Bellièvre est écrit BELLIEVRÆVS et non BELLIEVRIÆVS; il y a ÆT. et non Æ. pour *ætatis*. La date 1598, placée sous la coupure du bas, est en lettres incuses.

Dans la légende du revers, on lit PHOEBVŠ au lieu de PHÆBVS. La date 1598 qui termine cette légende est bien inscrite sur cette médaille, et non sur celle de Nicolas Brulart de Sillery décrite immédiatement avant. Il convient d'ajouter que la médaille est pourvue d'une bélière, qu'elle est ornée de grènetis sur ses deux faces et qu'elle a un diamètre de 0,042.

L'exemplaire de Corsier est en bronze doré et en fort mauvais état; la dorure a disparu sur les reliefs et la médaille a été percée d'un trou.
M.

Cully (Vaud). — Bronze de Septime Sévère trouvé au commencement de l'année dans les fondations de la maison Léderrey, à la Rive.
(*Journ. quot.*)

Dambel (Italie). — Un paysan a trouvé, le 27 novembre 1894, en labourant un champ, à la profondeur de 80 centimètres environ, une tombe contenant un squelette. Près du crâne se trouvait un vase

¹ Bruxelles, 1870, in-4°. p. 34. (Extrait du t. XXXV, des *Mémoires couronnés par l'Académie royale des sciences, des lettres et des beaux-arts de Belgique.*)

détérioré contenant des monnaies et d'autres objets. Les pièces, que M. Giorgio Ciani, directeur du Musée de Trente, a pu examiner, étaient au nombre de 285 ; la trouvaille entière devait en comporter environ 350, mais une partie d'entre elles ont été dispersées. Les 285 monnaies se composent de : Claude II, 1 pièce ; Aurélien, 63 ; Séverine, 3 ; Tacite, 15 ; Florian, 1 ; Probus, 105 ; Carus, 7 ; Nume-rien, 5 ; Carinus, 15 ; Dioclétien, 29 ; Maximien, 12 ; pièces des Anto-niens frustes, 28. Un des Dioclétiens est un aureus, variété du n° 286 de Cohen (2^e éd.). (*Rivista ital. di Numism.*, 1895, p. 140.)

Egnisheim, près Colmar. — On a découvert, au milieu de janvier, les vestiges d'un camp romain de 180 mètres de longueur sur une largeur de 120. Les fouilles ont mis à jour les murs d'enceinte, un puits et une tour faisant partie des ouvrages de défense. De nombreuses médailles et une grande quantité d'objets d'origine romaine ont été trouvés dans le sol. (*Journ. quot.*)

Eschefeld, près Frohburg. — Trouvaille dans une cave, à la fin d'avril, d'un pot contenant 42 monnaies d'or, 30 écus d'argent et 200 monnaies d'argent plus petites, des XVII^e et XVIII^e siècles.

(*Numism.-sphragist. Anzeiger*, 1895, p. 40.)

Évreux. — Le 1^{er} novembre 1894, un terrassier a découvert dans le cimetière d'Évreux, en creusant une fosse, un grand pot en terre grise renfermant plus de 600 monnaies impériales romaines de grand bronze.

Voici le détail des pièces composant cette trouvaille : Auguste, 1 ; Vespasien, 2 ; Domitien, 10 ; Nerva, 8 ; Trajan, 63 ; Hadrien, 132 ; Sabine, 3 ; L. Aelius, 2 ; Antonin, 95 ; Faustine, mère, 34 ; Marc-Aurèle, 80 ; Faustine jeune, 53 ; L. Verus, 15 ; Lucille, 31 ; Commode, 61 ; Cris-pine, 3 ; Albin, 2 ; Septime Sévère, 7 ; Caracalla, 2 ; Elagabale, 1 ; Alexandre Sévère, 4 ; Julie Mamée, 1 ; Maximien I, 2 ; Gordien le Pieux, 1 ; incertaines, 49.

Presque toutes ces monnaies sont mal conservées, surtout celles des premiers empereurs. Le trésor paraît avoir été enfoui dans les pre-mières années du règne de Gordien III. Ces monnaies ont été déposées au Musée d'Évreux.

(*Note communiquée par M. G. Védie à la Rev. numismatique*, 1895, p. 99.)

Gnadenenthal (près Nesselbach, Argovie). — On a trouvé, au mois d'avril, dans les bâtiments de l'ancien couvent de femmes de Gnadenenthal, qui ont longtemps abrité une manufacture de tabac, un grand nombre de monnaies russes, roumaines, autrichiennes et françaises en argent et en cuivre et une médaille française commémorative de la révolution de Juillet. Le tout appartient à la première moitié du siècle.

(*Journ. quot.*)

Grosszschocher. — Des ouvriers ont trouvé à la fin d'avril, dans une forêt, un certain nombre d'anciennes monnaies d'argent saxonnes et autrichiennes; la plus récente était datée de 1804.

(*Numism.-sphragist. Anzeiger*, 1895, p. 41.)

Hanau. — En creusant le terrain pour établir les fondations d'un pont sur le canal du Mein, au mois de septembre 1894, on a découvert les substructions d'un ancien pont romain et un grand nombre de monnaies romaines formant une suite importante des empereurs, depuis Claude jusqu'à Antonin le Pieux et Faustine mère, comprenant la période de 41 à 161 de notre ère, le plus grand nombre datant de 81 à 117.

(*Rev. numismatique*, 1895, p. 98.)

Issoudun (Indre). — Le 23 avril, plusieurs ouvriers maçons occupés ruelle des Hautes-Tours, au Blanc, à démolir un pignon de maison, qui menaçait ruine et que le propriétaire voulait faire reconstruire, virent jaillir sur eux, d'une excavation mise à nu par les coups de pioche, une pluie de sous, mélangée de quelques pièces d'or. On a compté 16 louis, dont la valeur numéraire était de 23 francs lorsqu'ils avaient cours. La monnaie de billon portait effigie de Louis XV, Louis XVI, Louis XVIII et de la République, coiffée du bonnet phrygien.

(*Journ. quot.*)

Jupille (Belgique). — Au mois de mai, des ouvriers, en creusant des fondations dans un terrain appartenant à M. Thonnard et situé au lieu dit : « Git Lecoq, » ont mis au jour un vase en terre, contenant 12 kilog. de monnaies anciennes en argent, de différentes grandeurs et à diverses effigies, et de médailles, presque toutes assez bien conservées. Le vase a malheureusement été brisé. Ces monnaies sont, pour la plupart, des monnaies romaines en argent. On a découvert à Jupille,

au même endroit, de nombreuses substructions de villas romaines. On sait que Jupille était un des séjours préférés de Charlemagne.

(*Journ. quot.*)

Lutterhausen, près Northeim. — Au mois d'avril, en démolissant une maison, trouvaille de pièces d'or en bon état de conservation, datées de 1750. (*Numism.-sphragist. Anzeiger*, 1895, p. 40.)

Nantes. — Dans les premiers jours de novembre 1894, les ouvriers procédant à des dragages dans la Loire, en face du port Chantenay, ont trouvé un assez grand nombre d'objets, notamment des monnaies romaines. On a également ramené au jour de nombreuses pièces d'argent et de monnaie à l'effigie de Louis XVI, pièces qui ont été englouties sans doute avec les victimes de Carrier, en 1793.

(*Bull. de Numismatique*, 3^e vol., p. 24.)

Paris. — A la fin d'avril, en faisant des travaux de terrassement dans un terrain situé au coin de la rue Saint-Honoré et de la rue du Louvre, des ouvriers découvrirent une pierre creuse, recouverte de plâtre, qui rendait un son métallique. Ils la fendirent et découvrirent cent cinquante écus d'argent de trois livres et de six livres aux effigies de Louis XIV et de Louis XV. Les ouvriers se partagèrent fraternellement ce petit trésor et négocièrent les pièces de leur mieux chez un brocanteur. Bientôt le bruit se répandit dans le quartier qu'on avait découvert dans le terrain une véritable mine d'or. Le propriétaire, M. Saint, qui est député de la Somme, s'en émut et porta plainte. Les ouvriers ont été poursuivis et condamnés pour vol à quinze jours de prison. Mais on leur a appliqué la loi Bérenger, que le député de la Somme avait votée sans doute. (*Journal des Débats*, 26 avril.)

Périgueux. — Au mois de mars, on a trouvé dans un terrain dépendant du musée de cette ville : 122 deniers d'Édouard I frappés, pour l'Aquitaine, dans l'atelier de Bordeaux (2 variétés); 13 oboles d'Édouard I, même type; 50 deniers de Périgueux, type des cinq annelets; 2 oboles de Périgueux, même type; 2 deniers bordelais au type immobilisé de Bernard-Guillaume; 3 deniers des Centulle de Béarn; 1 denier des vicomtes de Turenne; 100 pièces frustes, au types d'Édouard I et de Périgueux. (*Bull. de Numism.*, 3^e vol., p. 58.)

Plessis-Barbaise (Troyes). — Un cultivateur occupé à extraire

des pierres de son champ a trouvé, au mois de février, environ deux cents monnaies romaines allant d'Auguste à Constantin le Grand et dans un excellent état de conservation. (*Journ. quot.*)

Pompeï. — Dans une fouille faite aux environs de Pompeï, on a trouvé un trésor composé d'environ 100 pièces d'or romaines, allant d'Auguste à la fin du règne de Titus. On peut supposer qu'un Pompeïen, fuyant les laves du Vésuve, est tombé et a dû abandonner les pièces d'or qu'il emportait. La plupart des pièces sont communes; on remarque cependant quelques raretés de Galba, Otton et Vitellius et quelques variétés inédites. La conservation est, en général, remarquable. (*Rivista ital. di Numism.*, 1895, p. 260.)

Reims. — Dans des fouilles faites en 1894, par M. Th. Habert, conservateur du Musée archéologique de la ville, dans la propriété de M. de Tassigny, on a recueilli quatorze grands bronzes d'Antonin le Pieux, de Marc-Aurèle, de Faustine jeune et de Postume, et un médaillon inédit d'Hadrien dont voici la description :

HADRIANVS AVGVSTVS · Tête laurée à gauche. R. COS III · Hercule debout, à gauche, s'appuyant de la main droite sur sa massue et tenant une pomme de la gauche. A droite d'un arbre qui occupe le centre de la composition, les trois Hespérides. Diamètre : 0,037. (Comparez les médaillons d'Antonin le Pieux, Cohen², t. II, 389, n^{os} 1158 et 1159.) (*Rev. numismatique*, 1895, p. 79.)

Saint-Pierre-Capelle, près d'Enghien. — Au mois de mai, on a trouvé dans une maison appartenant à M. le bourgmestre de Saint-Pierre-Capelle, une cruche en grès contenant les monnaies suivantes :

Un réal d'argent, très fruste, de Charles-Quint; 162 pièces de trois sous ou trois patards d'Albert et Isabelle, la plupart très frustes; 3 escalins au paon des mêmes, une de ces pièces porte le millésime 1621; 8 pièces d'un sou (argent) des mêmes; 26 escalins au lion de Philippe IV, frappés la plupart à Bruxelles, d'autres à Anvers, d'autres en Flandre, aux millésimes 1622, 1623, 1624, 1625, 1628, 1629, 1631, 1643 et 1650; 4 pièces d'un sou (argent) du même; un patagon du même, frappé à Bruxelles, en 1656 et un ducaton frappé à Anvers en 1658; un patagon de Maximilien-Henri de Bavière (1650-1688), évêque de Liège, frappé en 1671; une dizaine de sous d'argent de Charles II et, enfin, un quart d'écu de Louis XIV. Cette

dernière monnaie ayant assez longtemps circulé et portant le millésime 1708, il est probable que le petit trésor de Capelle a été enfoui de 1709 à 1711, à l'époque des guerres de Louis XIV dans les Pays-Bas. *(Rev. belge de Numismatique, 1895, p. 450.)*

Saint-Porchaire. — Au mois de mai, un ouvrier maçon occupé aux démolitions de vieilles constructions sur la propriété des Roches-Neuves, commune de Saint-Porchaire, appartenant à M. Arminot, propriétaire à Bressuire, a découvert sous un dallage un pot contenant trois pièces d'or anciennes et quelques centaines de francs d'écus de 3 francs. *(Journ. quot.)*

Siedenlangenbeck (Altmark). — On a trouvé, au mois de mai, sous un vieux chêne, un pot contenant environ 500 monnaies, toutes bien conservées, portant les dates de 1606 à 1615 et appartenant à un grand nombre de pays. *(Numism.-sphragist. Anzeiger, 1895, p. 41.)*

Slovèncz (Esclavonie). — Vers la fin de l'année 1894 on a trouvé, en démolissant une maison, 350 thalers du XVI^e siècle. Ces pièces furent vendues à des orfèvres qui les fondirent en partie. M. Caius Flavius Nuber, numismate à Slovèncz, put en sauver une partie qu'il fit vendre à Vienne au commencement de l'année 1895 par l'entremise de MM. Trinks et Kallaï. Parmi ces pièces, il y en avait plusieurs intéressant la Suisse : un thaler sans date et trois thalers 1559, de Zurich (Gutenson) ; deux thalers sans date, de Soleure ; un thaler 1565, de Saint-Gall ville ; un thaler semblable sur flan carré ; un thaler 1562, de Genève. La majeure partie de la trouvaille se composait de thalers allemands (Saxe, Schlick et Brunswick). P. S.

Thrænhein, près Wasselonne. — Au mois de mars, un cultivateur a découvert un trésor remontant à l'époque mérovingienne et carlovingienne et composé d'environ 25,000 piécettes d'argent n'ayant jamais été mises en circulation. On sait que les rois mérovingiens avaient dans cette région de l'Alsace (à Marlenheim), un château et un atelier monétaire, et la découverte qui vient d'être faite présente, à ce point de vue, un certain intérêt. *(Journ. quot.)*

M. R. Serrure, dans le *Bulletin de Numismatique*, 3^e vol., p. 57, rectifie ainsi cette invraisemblable nouvelle :

Il s'agit, en réalité, d'une trouvaille d'environ 1500 deniers alsaciens

et lorrains du XIII^e siècle : pièces muettes des évêques de Strasbourg, des prévôts de Wissembourg, deniers de Conrad, évêque de Metz ; deniers anonymes de Saint-Gneurie d'Épinal, etc.

Walloncappel, près Hazebrouck. — Il y a quelques semaines, en fouillant le sol à l'emplacement d'un bois aujourd'hui défriché qui dépendait de la ferme du château de Walloncappel, un ouvrier a découvert une quinzaine de pièces d'argent. Ces pièces, dont quelques-unes sont en bon état de conservation, datent toutes de Philippe II, roi d'Espagne, et du règne d'Albert et d'Isabelle. (*Journ. quot.*)
